

Incertidumbre en Bolivia: Crisis y procesos inconclusos

La situación en Bolivia desde el año 2019 ha dejado a la comunidad Internacional expectante de la crisis a la que ahora debe afrontar.



En los últimos años, Bolivia ha estado inmersa en una constante crisis política, social y económica. Desde 2019, el país ha transitado de una crisis a otra, sin lograr una solución concreta a sus problemas estructurales. La situación actual en el Estado Plurinacional de Bolivia, bajo el liderazgo de Luis Arce

Catacora, refleja las complejidades y tensiones acumuladas durante más de una década.

Para comprender plenamente el contexto presente, es fundamental retroceder a 2006, cuando Evo Morales asumió la presidencia quien en ese entonces, se presentó como una esperanza ante las graves crisis sociales, políticas y económicas que enfrentaba el país.

Es importante recalcar que este artículo parte desde mi experiencia personal, como Boliviana que ha atravesado muchos de los contextos que se mencionan e información fiable de los diversos medios de comunicación y fuentes disponibles (debidamente señaladas al final del artículo).

El primer presidente indígena en Bolivia

Evo Morales inició su activismo en el movimiento sindical en la década de 1980, en la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia donde alcanzó la dirección de la Federación Especial del Trópico, una de las seis federaciones sindicales de productores de coca que se encuentran organizados en la zona del trópico cochabambino.

Fue uno de los fundadores del Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (IPSP) que luego se alió con el Movimiento al Socialismo (MAS) para participar de las elecciones generales de 1997, en las que resultó elegido diputado por Cochabamba.

Participó en las elecciones presidenciales de 2002, sin éxito. No fue hasta el 2005 donde obtuvo casi el 54 % de los votos, por lo que se convirtió en el primer presidente de origen indígena, asumiendo el poder el 22 de enero de 2006.

Morales conquistó a los votantes prometiendo regresar lo que les habían quitado a los pobres y discriminados, prometiendo un gobierno enfocado en las necesidades de los más pobres y olvidados.

Durante la era de Evo Morales el país vivió una época de crecimiento económico,

impulsado por los precios internacionales de los hidrocarburos. Asimismo, disminuyeron los niveles de pobreza y desigualdad e incrementaron los niveles de escolaridad, alfabetización y de participación y reconocimiento de los pueblos indígenas, reflejados principalmente en la nueva constitución política del Estado de 2009 donde la República de Bolivia pasó a ser el Estado Plurinacional de Bolivia.

A pesar de estar al frente de Bolivia durante una era de crecimiento económico, la economía del país comenzó a decaer al mismo tiempo en el que surgen los problemas de corrupción, el incremento del narcotráfico y los escándalos en torno a su figura.

Morales manejaba un claro discurso, en el que señalaba a “grupos oligárquicos” e “imperialistas” de conspirar constantemente contra él y la democracia, y de ser la raíz de todos los problemas que se presentaban.

2016: Bolivia dijo NO



Ante el intento de postularse nuevamente, tras un periodo con la República de Bolivia y dos periodos de mandato con el Estado Plurinacional de Bolivia (límite según la

constitución), Morales optó por realizar un referendo constitucional en 2016 para postularse por un cuarto periodo inconstitucional en la presidencia. El 21 de febrero de 2016, los bolivianos asistieron a las urnas y con un 51% Evo Morales perdió el referendo constitucional que le permitiría cambiar la constitución y así postularse nuevamente.

Reacio a renunciar al poder, Morales decidió acudir al tribunal constitucional, y así encontró una forma de volver a ser candidato después de que el fallo judicial le permitiera aspirar de nuevo a la presidencia.

¿Fraude electoral o golpe de Estado?

El 20 de octubre del 2019 se llevaron a cabo las elecciones presidenciales. Después de que la publicación de resultados que se mostraban favorables para la oposición, se suspendió el conteo en vivo donde al retomarse, el conteo mostró un cambio significativo con una tendencia a su favor. Evo Morales al parecer había ganado un cuarto periodo como presidente, pero fue una elección señalada por un fraude electoral, algo que Morales había negado.



La población tomó las calles, haciendo un llamado a un paro cívico reclamando el fraude electoral. El paro cívico inició de manera pacífica, sin embargo a lo largo de los 21 días hubo una gran escalada de violencia. Ante la abrumadora violencia, una serie de autoridades comenzaron a abandonar su puesto y otras pedían la renuncia de Evo Morales, como lo hizo el comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, el General Williams Kaliman. De esta manera, finalmente Morales renunció a la presidencia y buscó asilo político en México.

Después de cerca de 14 años como presidente, Morales dejó atrás a una Bolivia que cambió mucho bajo su mando. Algunos de los cambios favorables que se han mencionado ya, y muchos otros negativos. Dando inicio así, a una crisis de la cual el país aún no ha logrado recuperarse.

El gobierno de transición y la pandemia

Jeanine Añez, segunda presidente mujer en la historia de Bolivia habría continuado con la línea de sucesión tras las masivas renunciaciones de los líderes a fines del Movimiento al Socialismo.

El gobierno de Añez recibió duras críticas por su administración después de la crisis política y tras el surgimiento del COVID 19 como pandemia. La pandemia trajo una recesión económica y sacó a la luz un sistema de salud deteriorado que se encontraba colapsado por los contagios. Bajo este contexto, se denunciaron actos de corrupción que habían ocurrido en la compra de 170 respiradores y en otras actividades realizadas por su gabinete..

El gobierno de transición debía llamar a elecciones en mayo del 2020, pero debido a la pandemia no se ejecutaron, recibiendo críticas nuevamente por la calidad de su gestión. Las elecciones no se llevaron a cabo hasta octubre de 2020 entre mascarillas y desinfectantes, donde la victoria se la llevó el Movimiento al Socialismo una vez más.



La crisis económica, su fallida candidatura a la presidencia, la pandemia del coronavirus, las denuncias de corrupción, el proceso de pacificación y otros hechos marcaron negativamente el periodo de Añez como líder del ejecutivo.

Una vez Jeanine Añez culminó con su mandato y cedió la presidencia, fue condenada en 2022 a 10 años de prisión tras ser declarada culpable por los delitos de "incumplimiento de deberes" y "resoluciones contrarias a la Constitución" por el supuesto golpe de Estado.

Luis Arce y la “nueva crisis”

En octubre de 2020, el MAS volvió a obtener la victoria en las elecciones, llevando a Luis Arce Catacora a la presidencia. Después de la lucha de 2019 por un cambio de gobierno, Bolivia se encontró nuevamente bajo el

liderazgo del mismo partido, aunque con un nuevo dirigente al mando.

Arce había sido ministro de economía durante el gobierno de Evo Morales, mostrándose por lo tanto como aliados al inicio. Sin embargo, el MAS-IPSP se fue fragmentando, dividiéndose en bandos quienes por un lado apoyan al actual presidente y por otro aun apoyaban a Morales.

La crisis económica que había dejado la pandemia y los diversos paros que se llevaron a cabo debido al descontento de ciertos grupos de la población, comenzaron a reflejar un bajón económico. Los bloqueos de las carreteras impiden la exportación y el acceso de productos a las ciudades encareciendo la canasta familiar y el diesel y la gasolina.



Según un informe realizado por el medio de comunicación Red Unitel, en el año 2022, tan solo en los primeros 5 meses en Bolivia se habían registrado al menos 50 bloqueos en carreteras que son fundamentales para el desarrollo productivo, de los cuales aproximadamente 27 se llevaron a cabo en Santa Cruz. Esto ha afectado a los conductores del transporte pesado, los viajeros, los productores y los consumidores.

Se debe recalcar que en Bolivia los bloqueos y paros cívicos son herramientas que utilizan grupos de la población como medio para hacer escuchar al gobierno en cualquiera de sus niveles, se realiza desde hace muchos años, pero no es hasta los últimos años en los que empieza a realizarse con más frecuencia y con el fin de perjudicar a cierta población o sectores.

La lucha interna del movimiento al socialismo no ha hecho más que perjudicar a la población y empeorar la crisis económica que se atraviesa. Actualmente, los productos de la canasta familiar no hacen más que continuar encareciendo día a día, muchos productos han llegado a duplicar, e inclusive triplicar su precio, siendo afectada aún más por la crisis de combustible y la escasez de las divisas.

Con este contexto nos remontamos al 26 de junio del 2024, cuando militares tomaron la Plaza Murillo que alberga la antigua sede de gobierno en la ciudad de La Paz. Encabezados por el General Zuñiga, quien había sido destituido un día antes, ingresaron a “palacio quemado” donde tuvo una conversación con Arce quien le pedía parar las actividades irregulares, tras negarse el General se retiró del palacio y poco después fue arrestado.

Una vez arrestado el General Zuñiga, declaró frente a todos los medios que las actividades militares que se habían realizado, se llevaron a cabo a petición de Luis Arce para “levantar su popularidad” frente a la dura crisis que se enfrentaba al país, señalando por lo tanto que se había efectuado un autogolpe.

¿Qué nos espera?

Dada la situación que viene empeorando desde hace años ya, es muy común escuchar en las calles y en las conversaciones cotidianas que Bolivia será “la nueva Venezuela” o que “vamos por el mismo camino que Argentina” refiriéndose principalmente a la crisis económica, la inflación de la moneda nacional, la escasez de divisas y combustible.

Debido a la especulación, la escasez y el incremento de precios Bolivia se ha convertido en un país donde hacer largas filas para abastecerse se ha convertido en la nueva normalidad, especialmente en Santa Cruz.

Es cierto que durante un periodo Bolivia gozó de estabilidad y crecimiento económico. Sin embargo, la realidad al día de hoy nos muestra el descontento social por la incapacidad que ha tenido el gobierno de mitigar la crisis y administrar correctamente el país. Según un informe del FMI en 2023, la deuda externa de Bolivia es la tercera más alta de la región con un 86.1%, aumentando en los últimos 10 años un 217%,

El futuro de Bolivia es incierto, de cara a las elecciones en 2025 la población solo puede esperar procesos de cambio reales, parar la corrupción y el narcotráfico que se ha convertido en un cáncer para el país. Mientras tanto, solo puede sobrevivir al siguiente paro, al siguiente bloqueo y a las largas filas para abastecer a las familias.

Pamela Robledo Saucedo,
estudiante de Máster en Diplomacia y
Organizaciones Internacionales

Referencias:

- Informe de la Deuda Externa Pública al 31 de diciembre de 2023. Banco Central de Bolivia
- Informe de la Deuda Externa Pública al 31 de diciembre de 2013. Banco Central de Bolivia
- <https://noticias.unitel.bo/informe-especial/en-bolivia-se-registro-mas-de-50-bloqueos-en-lo-que-va-del-ano-con-gran-impacto-en-varios-sectores-AFUN414703>
- <https://unitel.bo/noticias/economia/esta-crisis-dejara-secuelas-bloomberg-advierte-de-consecuencias-negativas-en-la-economia-tras-asalto-militar-fallido-GE12434435>
- <https://www.bbc.com/mundo/articulos/c2jj33v45m7o>
- <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-54579488>
- <https://www.bbc.com/mundo/articulos/c6p2r06lenjo>
- <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-65171402>
- https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-sufre-la-mayor-crisis-economica-de-los-ultimos-67-anos-segun-los-economistas_218421
- https://eldeber.com.bo/pais/asi-fue-como-se-concreto-el-fraude-del-mas-en-la-eleccion-de-2019-segun-investigaciones_204139
- https://eldeber.com.bo/opinion/bolivia-con-grandes-desafios-este-2024_352060

Publicado por:



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de:



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.